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review экономический форум

К Санкт-Петербургскому эконо-
мическому форуму в 2012 году со-
зданный в рамках инициатив про-
шлых форумов Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ) под-
готовил две сделки уровня, ранее 
считавшиеся для российского 
 фондового рынка невозможными. 
 РФПИ вместе с Blackrock, Goldman 
Sachs и Franklin Templeton создает 
консорциум для поддержки IPO 
на ММВБ-РТС. Кроме того, фонд 
вместе с кувейтским госинвест-
фондом KIA запускает пилотный 
проект автоматического соинвес-
тирования в российские проекты.

РФПИ, созданный в рамках ини
циатив форумов 2009–2011 годов в 
СанктПетербурге, не мог не предос
тавить форуму 2012 года новостей — 
слишком громко было заявлено ранее 
о госфонде поддержки прямых инве
стиций с капитализацией $10 млрд, 
чтобы на ПМЭФ2012 Кирилл Дмитри
ев представил стандартную презента
цию проектов этого института. 20 ию
ня в СанктПетербурге состоялось пер
вое заседание международного экс
пертного совета РФПИ. На него собра
лись руководители крупнейших в ми
ре суверенных фондов и фондов пря
мых инвестиций, в том числе китайс
кой CIC, кувейтского KIA, корейской 
KIC, фондов Per mi ra, Apollo Global Ma
nagement, TPG, Apax Partners и War
burg Pincus — в целом на встрече экс
пертного совета были представлены 
управляющие активами в мире на 
сумму около $1 трлн. 21 июня совет 
встретился и с Владимиром Путиным, 
в тот же день были объявлены и две 
новые инициативы фонда.

Первая инициатива — фонд пре
IPO, призванный поддержать первич
ные размещения акций российских 
компаний с оборотом более $500 млн 
на РТСММВБ в течение 6–18 месяцев. 
Это, по сути, инфраструктурный про
ект для будущих IPO: поддержку раз
мещений предполагает осуществлять 
консорциум госфонда с Blackrock, 
Goldman Sachs и Franklin Templeton. 
«Эта инициатива фонда откроет для 
инвесторов привлекательный и все 
более важный сегмент российского 

рынка»,— заявил директор BlackRock 
по международным проектам Дэвид 
Грэм. Речь идет о достаточно сложной 
схеме координации работы фондов в 
рамках подготовки IPO: примеры та
кого рода взаимодействий инвестст
руктур на российском рынке имелись 
ранее в рамках частных сделок, одна
ко институционализация таких меха
низмов вокруг российского фондово
го рынка производится впервые.

Вторая сделка не менее интересна: 
это механизм автоматического соин
вестирования РФПИ и иностранного 
партнера. Напомним, предполага
лось, что РФПИ будет осуществлять 
сделки в основном «вручную», одна
ко на встрече с Владимиром Пути
ным Бадер Мохаммад АльСаад, уп
равляющий директор Kuwait Invest
ment Authority (KIA) подтвердил, что 
его фонд будет участвовать в механиз
ме автоматического соинвестирова
ния с РФПИ в проекты совокупной 
стоимостью около $500 млрд. «Мы 
считаем, что российская экономика 
будет расти быстрее развитых эконо
мик. Сотрудничество с РФПИ дает нам 
хорошую возможность инвестиро
вать в реальный сектор, диверсифи
цировать наши вложения между раз
личными отраслями, чего не дают 
вложения на волатильных фондовых 
рынках»,— пояснил господин АльСа
ад. Разрабатываемый проект пилот
ный, и Кирилл Дмитриев пояснил, 
что РФПИ «продолжает работу по при
влечению средств инвесторов с Ближ
него Востока, которые до этого не так 
активно инвестировали в Россию».

Оба механизма для российского 
рынка нехарактерны: стандартно на 
нем изза высоких рисков более рас
пространены неинституционализо
ванные способы инвестирования. 
Ближайшие годы покажут, в какой 
степени РФПИ способен быть пос
тавщиком не столько инвестиций, 
сколько типовых схем прямых инве
стиций в российскую экономику — 
это может быть даже более важным 
вкладом фон да в экономику, чем де
ньги иностранных фондов прямых 
инвестиций в российских проектах.

Дмитрий Бутрин

Обсуждение 
на триллион
Российский фонд прямых инвестиций 
создает механизмы автоматического 
инвестирования

(Окончание. Начало на стр. 13)
Легче подключиться к электросетям ока

залось в Саранске, зарегистрировать собст
венность — в Калуге, получить разрешение 
на строительство — в Сургуте, зарегистри
ровать предприятие — в СанктПетербурге. 
Сложнее всего подключиться к электросетям 
оказалось в Москве, зарегистрировать собс
твенность — в Якутске, получить разрешение 
на строительство — в Москве, зарегистриро
вать предприятие — в Сургуте. При этом ни 
один город не превзошел другие по всем по
казателям. Лишь Ульяновск хотя ни по одно
му показателю первого места не взял, но зато 
и не опустился по ним ниже восьмого места.

Из презентации господина Клароса 
 сле довало, что по отдельным показателям 
инвестклимата в России все не так плохо. 
Так, рейтинг показал, что низкая стоимость 
регистрации предприятий — в среднем в 
2,3% от дохода на душу населения — выво
дит Россию по этому показателю в первую 
трид цатку стран в мире. Процедура регист
рации собственности в целом весьма проста. 
Она аналогична среднему значению по стра
нам ОЭСР и в среднем требует 5 процедур и 
занимает 31 день. При этом во всех городах 
России она не затратна. Средняя стоимость 
процедуры регистрации составляет 0,2% от 
стоимости собственности, в то время как по 
ОЭСР в среднем она составляет 4,4% от стои
мости собственности. Из доклада неумоли
мо следовало, что Москва портит всю карти
ну инвестиционного климата — по крайней 
мере, по четырем параметрам.

Глава МЭР Андрей Белоусов даже обра
довался: «Мне пришла в голову мысль фило
софского плана — об относительности пред
ставлений о действительности. Если бы сто
лица была не в Москве, а в Ульяновске, то мы 
бы уже выполнили поручение президента и 
переместились в рейтинге Doing business со 
120го места если не на 20е, то хотя бы на 50
е». Пошутив, что еще лучше «каждый год пе
реносить в новое место столицу — это будет 
такое русское ноухау», он подытожил: «Ре
зультаты требуют осмысления». Отдельные 
выводы из доклада господин Белоусов тут 
же и осмыслил, отметив, что по регистрации 
собственности, которая входит в ведение ми
нистерства, ему казалось, что «дела у нас там 
хуже». А что касается лучших по рейтингу ре
гионов, то из его слов следовало, что это зас
луга АСИ совместно с «Деловой Россией», ко
торые в рамках Национальной предприни
мательской инициативы запустили пилот
ные проекты по улучшению инвестклимата 
как раз в Ульяновске, Калуге и Казани.

«Осмыслить» проблему Москвы взялся за
меститель мэра Андрей Шаронов. Он объяс
нил, что бюрократические препоны — это в 

том числе следствие того, что «Москва явля
ется желанным местом для бизнеса». «Отча
сти это была традиция: у нас такая длинная 
очередь инвесторов — этим не понравится, 
а за ними стоит еще больше. И процедуры 
получения разрешений на строительство 
и на подключение отражают всю сложность 
бюрократии, зачастую искусственную, кото
рая базировалась на вкусовых решениях чи
новников на среднем и нижнем уровнях»,— 
пояснил он. Господин Шаронов также объя
снил, что в Москве более сложная инфраст
руктура (трубы, метро и т. д.), поэтому требу
ется больше согласований на строительство 
и подключение. Но тут он фактически дал 
понять, что анализ ВБ не очень корректный, 
поскольку базируется на результатах первой 
половины 2011 года, в то время как во вто
рой половине 2011 года и в начале 2012 года 
в Москве было многое сделано для снятия 
административных барьеров. Так, по его 
словам, срок подключения к электросетям 
объектов мелкорозничной торговли снижен 
с 6 месяцев до 15 дней.

Тему корректировки методики анализа 
подхватил Андрей Белоусов: «Ситуация в сто
лице несопоставима с другими городами. 
Может быть, в следующих рейтингах Москву 
не учитывать?» Соруководитель проекта ВБ 
с российской стороны Андрей Яковлев пред
ложил другой вариант — проводить сравне
ние между сопоставимыми регионами. Из 
его слов следовало, что, например, Владикав
каз занял в рейтинге третье место, поскольку 
это «небезопасный» регион и туда стремится 
не так много инвесторов. «Если люди туда 
приехали, то вряд ли у властей будут потуги 
взимать много денег или выстраивать барье
ры»,— пояснил он и подытожил: «Рейтинг — 
это инструмент, но надо думать о развитии 
собственных инструментов, которые будут 
учитывать экономическую реальность ре
гионов». Идею поддержал обладатель 12го 
места кировский губернатор Никита Белых: 
«Этими четырьмя критериями не исчерпыва
ется инвестиционная привлекательность ре
гионов. Есть вопросы безопасности. Я с тру
дом представляю назойливых инвесторов 

во Владикавказе, которые под звуки пуль 
 пытаются регистрировать собственность!»

Вслед за кировским губернатором по пово
ду возможных последствий рейтинга в виде 
повышенных требований из центра заволно
вался и глава Якутии Егор Борисов — облада
тель 28го места. «Есть объективные причины, 
которые не учтены. У нас есть инфраструктур
ные ограничения по теплу, по электроэнер
гии и т. д. И мы не можем поддержать всех же
лающих по ведению бизнеса. Поэтому мы хо
тели бы слышать не только упрек в наличии 
административных барьеров, но и слышать 
об учете других причин»,— заявил он.

Глава АСИ Андрей Никитин объяснил, 
что подобные представленному рейтинги в 
целом позволяют иностранному инвестору 
принимать решения, где основать свое про
изводство. «Инвестклимат оценивает пред
принимателя относительно того, как он мо
жет развивать свое предприятие. Основной 
показатель — возврат инвестиций в основ
ной капитал, сколько предприниматель го
тов вкладывать в производство»,— отметил 
он и пояснил, что АСИ как раз работает в ре
гионах над тем, чтобы этот показатель улуч
шался. Для этого разрабатывается стандарт 
деятельности администраций по улучшению 
инвестклимата, включающий в себя показа
тели представленного рейтинга. Накал дис
куссии снял Андрей Белоусов. Он дал понять, 
что согласен с предъявленными к рейтингу 
претензиями, но считает его полезным: «Эти 
цифры являются отправной точкой. Глядя на 
них, мы уже пришли к выводу о необходи
мости перераспределения полномочий».

Андрей Белоусов в ходе дискуссии также 
сообщил, что построение подобных рейтин
гов регионов поможет выполнить поруче
ние президента по созданию системы фи
нансирования регионов в зависимости от 
 созданного там предпринимательского кли
мата. А Владимир Путин в своем докладе на
помнил, что в рамках Национальной пред
принимательской инициативы «уже сфор
мированы предельно конкретные ”дорож
ные карты“ по ликвидации административ
ных барьеров в таких областях, как подклю
чение к электроэнергии, в сфере строительс
тва, при прохождении таможенных проце
дур, при оформлении внешнеторговых сде
лок, при регистрации бизнеса, оформлении 
налоговой отчетности».

Пока что, отметил господин Пироженко, 
согласно докладу, предприниматели в сред
нем 20% своего времени тратят на преодоле
ние административных барьеров и общение 
с государством. Какими бы ни были результа
ты субнационального рейтинга ВБ, это в два 
раза больше, чем в странах ЕС.

Ирина Граник

Не там померили
Рейтинг легкости ведения бизнеса в городах РФ 
Агреги-	 Город	 Легкость	 Легкость	 Легкость	 Легкость	
рованный	 	 регистрации	 получения	разрешений	 подключения	к	системе	 регистрации	
рейтинг	 	 предприятий	 на	строительство	 электроснабжения	 собственности
1 Ульяновск 3 4 5 8

2 Саранск 20 8 1 8

3 Владикавказ 27 11 2 2

4 Ростов-на-Дону 26 15 3 4

5 Казань 4 14 17 4

6 Калуга 17 9 15 1

7 Ставрополь 4 2 9 19

8 Ярославль 7 17 6 16

9 Сургут 30 1 19 8

10 Иркутск 8 6 10 18

11 Петрозаводск 6 16 21 8

12 Киров 13 5 4 20

13 Омск 19 2 13 4

14 Выборг 10 23 12 8

15 Владивосток 18 22 23 3

16 Волгоград 2 27 26 4

17 Воронеж 15 28 16 8

18 Тверь 21 25 14 8

19 Калининград 11 3 22 22

20 Томск 15 6 10 25

21 Самара 22 24 28 8

22 Санкт-Петербург 1 9 24 27

23 Хабаровск 24 29 8 17

24 Екатеринбург 29 13 19 20

25 Пермь 13 12 18 27

26 Мурманск 12 19 27 23

27 Кемерово 28 21 7 29

28 Якутск 8 26 25 30

29 Новосибирск 23 18 29 24

30 Москва 25 30 30 26

Источник — Всемирный банк.   


